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尽管结局几乎早已注定，但当它真正到来的时候，还是不免令人感慨。 上海申鑫，一家曾经致
力于打造“自给自足”经营模式的俱乐部，最终还是告别了中国足坛。 然而，曾经在申鑫经历过成
长的人，却从来不会忘记那些充实且快乐的日子，这其中，刚刚跟随国足完成上海集训的国门刘
殿座，无疑是颇具代表性的一个，用他自己的话来说：“申鑫是带我走上顶级联赛道路的俱乐部，

我永远不会忘记曾经的点点滴滴。 ”
本版撰稿 首席记者 刘闻超

申鑫的特质就是给年轻人机会

钱不多但很稳定，申鑫是我的“梯子”
申鑫活跃于中超的那些年里，俱乐部稳定

是业内公认的“标签”，作为一家小规模

经营的俱乐部，却从来不曾出现拖欠工资的

状况，单这一点就令许多球员乐意投奔。 在

刘殿座眼里，那时的申鑫定位准确、目标明

确， 所有人在一起经历过联赛中的生生死

死，那份情感很难被替代。

东方体育：效力申鑫时，你平时的生活

状态是怎样的？

刘殿座：在申鑫的时候，我还比较年轻，
平时大多数时间就住在队里，不太出去，那
个时候在奉贤洪庙基地，要出去一次也挺折
腾，加上自己当时经济能力也不强，身在上
海这样的大城市总会有点压力（笑）。真的要
出去的话，那就搭一下鹏鹏（姜至鹏）的顺风
车，放假时候几个队友一起去市区吃个饭之
类的。

东方体育： 大家对你的评价是比较朴

实，你在队中的“死党”是哪些？

刘殿座： 我们那会儿大家在一起关系都
挺融洽的，不管是个别一些老队员，还是年轻
球员，都没有什么隔阂，主要也是俱乐部的整
体氛围比较简单，不用去想太多复杂的事情，

这应该也是我们喜欢在这家俱乐部踢球的原
因。一定要说的话，关系最好的还要属鹏鹏
（姜至鹏）了，毕竟我们俩都是北方人，整天都
在一块儿，年龄也相仿，平时共同话题自然就
更多一些。

东方体育：站上首发门将位置后，你几乎

很少会轮换，乃至后期成为了球队的老球员。

刘殿座：（笑）在申鑫的那四年，我虽然
年龄上比较小，但其实我身边很多队友也都
差不多是这个年纪，前后跨度可能也就一两
岁，所以论在队时间或者资历的话，我应该
算是“老队员”。而且，最重要的是，那几年里
我几乎都是全勤，比赛打得比较多，也正因
如此，我对这支球队很有感情，申鑫毫无疑
问就是我的母队之一。

东方体育：在当时来说，申鑫队内的工

资结构在联赛中也不算特别高，那么你觉得

大家在一起收获最多的是什么呢？

刘殿座：确实就像你说的，球队的工资
水准一直维持在一个水平线上，从没有被打
破过，那些年里，虽然说没什么钱，但是大家
在一起很开心，责任感特别重，我觉得有两
点非常重要，首先就是为了球队的荣誉，我
们很清楚就是要保持在中超的平台，大家一

起为了这个目标去努力；其次就是一种希
望，我们每个人都在这个过程中去磨练自
己，从中得到提供和成长。

东方体育：每年都保级，内外部的压力是

否也会影响到你们的心态？

刘殿座：其实没有。我们虽然是在保级，
但是我们的姿态或者说位置一直摆得比较
准确，我们本身就是小球会，然而老板每年
的投入一直很稳定，工资准点到账，球员踢
球的同时，在乎的无非就是这么几件事。每
个赛季我们都要力争留在中超，作为我们来
说，也不会有什么自卑的想法，我们可以非
常正确地看待自己、看待这家俱乐部，当然
比赛中的胜负或者积分榜上的形势也会让
我们担心，反过来说，这种氛围无论是保级
还是争冠都是一样的，越到最后越刺激。

东方体育：时间很快，现在你也来到而

立之年， 现在回头去看当时的那些时光，是

不是也特别感慨？

刘殿座：申鑫队是我职业生涯的起步，大
家一起在南昌实现冲超，然后回到上海，在上
海的那几年我们继续在拼搏，这家俱乐部同
时也是我之后职业生涯发展过程中的一个阶
梯，所以它确确实实对我来说非常重要。
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1990年出生的刘殿座，今年30岁了。 离开申鑫之后，他

完成了人生大事，也迎来了自己的孩子，现在，他已经是中

超冠军得主、同时也是中国国家男足的一员。

刘殿座习惯用“顺其自然”来形容自己。 要将主力门将

的位置交给一个二十出头的年轻人，需要一定魄力，申鑫

这么做了，长久来看，无论是球队还是球员自己，都得到了

回报。 球队回到上海后的那个赛季冬训期间，刘殿座坐在

场边休息时， 谈及了自己的未来，“门将这个位置比较特

殊，不少门将是在接近30岁左右才真正走向成熟，我未来

的路还很长，现在只能说是刚刚开始。 ”去年在恒大，曾诚

的受伤给了刘殿座机会，他也很争气地把握住了。 在恒大

这样的球队，他要面对的压力可想而知，也正是凭借稳定

的表现，刘殿座入选了国家队，今年他刚好30岁。

无论是大雷还是曾诚，都是刘殿座口中的榜样式人物，

他曾经的目标就是和他们一样，进入国家队，这也是朱炯对

他的期望。当然，他并非一帆风顺，2011年客场面对申花时，

刘殿座展现出了肉眼可见的天赋， 然而两年后与上海东亚

的德比战上，也曾有过和球队一起遭受1比6失利的痛楚。那

天赛后，刘殿座在基地房里待了一天没有出门，那是他用来

调整自己的方式，他更喜欢安静地独处。

离开申鑫前的那一年，刘殿座其实就有机会投奔更高

平台，不过为了义气也为了自身发展考虑，他选择留在队

中。 2014年，广州富力抛来橄榄枝，此后则又加盟了广州恒

大，和最初在申鑫时相比，刘殿座没有再被第一时间推上

主力位置，而是经过了漫长的等待，对于任何一支球队的

二号门将来说，要在这样的过程中长期保持状态，并不是

件容易的事，而他做到了。

熟悉刘殿座的人都说，这么些年下来，这小子最难能

可贵的一点就是无论身在哪里，在待人处事方面和最初效

力申鑫时都没有什么改变，即使如今拿到中超冠军也成了

国门， 脱下球衣依然能够让人想起那个在申鑫队放假时，

与姜至鹏挤着一辆小轿车外出就餐的样子。 或许对他而

言，今日收获的一切，也是源于那份不忘初“鑫”。
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说来也巧，此前跟随国足在上海集训的三

名门将， 全都与这座城市有不解之缘。

颜骏凌如今效力上港，王大雷和刘殿座曾分

别效力于上海申花和上海申鑫，也就在国足

于上海训练的那段时间，中国足协发布了关

于取消相关职业足球俱乐部注册资格的通

知，这其中包括了刘殿座曾经的母队。

东方体育：看到相关新闻的时候，你是

什么反应？

刘殿座：非常惋惜，我曾经在申鑫效力
了四个赛季，一定程度上来说，这是我职业
生涯的一个起点。那些年中，球队经历过一
些高光时刻，也经历过低谷，但是包括我在
内，我们很多球员都很感激这样一支球队，
从俱乐部到球队教练组都很愿意给年轻人
机会，大家就像一个大家庭一样，所以看到
这样的消息时，内心来讲，确实五味杂陈。

东方体育： 你觉得在申鑫效力的日子，

带给你哪些帮助和成长？

刘殿座：那确实太多了，首先就是比赛机
会，从我开始为球队守门后，几个赛季以来，
出勤率一直比较稳定，俱乐部、球队非常信任
我，可以说是申鑫改变了我的职业生涯，它帮
助我在足球道路上真正起步和成长，同时在
竞技和心理层面也得到了磨练，所以很感谢
这家俱乐部。

东方体育：还记得加盟球队时的情形吗？

刘殿座：当然记得。最早我还在大连毅腾，
后来其实通过试训才留下了。刚刚加盟球队的

时候，俱乐部还在南昌，最初的半年我更多还是
学习与融入，但其实到了2011年下半年起，我就
开始为球队踢比赛了。

东方体育： 对于当时年轻的你来说，一

下子以首发身份征战顶级联赛，是不是也有

一定压力？

刘殿座：压力肯定有，但我得到更多的
还是支持与帮助。当时在申鑫，投资人和朱
炯教练一直都很关心我，毕竟我比较年轻，
无论是球场上还是生活中，他们也会问及我
的情况，竞技层面更是一直培养我，这一点
通过球队一直让我出场比赛就能看得出来。
站在他们的角度，能够让一个像我这样的年
轻人站到门线上去，其实也需要一定的勇
气，但我想，这可能就是申鑫的特质，愿意给
年轻人机会。

东方体育：四年时间里，哪段时间

对你而言印象最深刻？

刘殿座：对2011年印象比较深，因为
这是我到球队的第一个赛季，那年我21
岁，刚刚踢上顶级联赛，而且从整体发
挥上来说，那个赛季我的表现也还不
错。除此之外，应该就是2013年，那一年
我们得到了联赛第七名的好成绩，整个
赛季球队的表现都非常棒。其实回头去看，
那四年的时光都很开心，无论是球场上还是
球场下，大家相处的氛围很好。

东方体育：那么有没有哪场比赛，在你

看来能称得上是比较出色的？

刘殿座：难忘的比赛有很多，四年时间，

一千多个日日夜夜，这些比赛累积起来，也让
我得到了许多锻炼。如果一定要说印象最深
得，那可能还是2011年我们客场对阵上海申
花的比赛吧，那场比赛我的状态挺好的，随着
比赛的深入，应该说状态是越来越好，更关键
的是，球队最后也取得了胜利。


